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半个世纪的风雨往事

您知道吗?现代京剧《红

灯记》最初是由电影《自有后

来人》改编而来的。时隔半个

世纪，《红灯记》故事的最初

讲述者罗国士、沈默君的名

字，被知情者从尘封的历史中

拭亮。然而，在当年那部署名

为“集体创作”的红色经典中，

究竟还有多少名字应该为人们

铭记?究竟还有多少故事不为

人们所知?

林默涵给阿甲打来电话

1963年10月的一天，北

京还沉浸在节日的欢庆气氛

中。中国京剧院总导演阿甲接

到时任文化部副部长林默涵的

电话，让他抓紧时间来文化部

一趟。阿甲此时并不知道，林

默涵是要他去取一个剧本，而

这个剧本将会改变他与许多人

的人生轨迹。

这个有着巨大“魔力”的

剧本，正是后来成为八个样板

戏之首的《红灯记》，由上海

爱华沪剧团改编自电影文学剧
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本《自有后来人》。

谁创作了京剧《红灯记》

“当时，剧本上谁的名字

也没有，就是‘中国京剧院集

体创作’!”

如今提起《红灯记》，上

了些年纪的人能想起的是李玉

和、李铁梅、李奶奶，或许还

能叫得上扮演者的名字：钱浩

梁、刘长瑜、高玉倩⋯⋯

然而，倘若拂去历史的尘

埃，为《红灯记》的主创人员

列一张名单，著名的戏曲理论

家、导演阿甲与剧作家翁偶虹

的名字应该列在首位，正是他

们二人历经艰辛，九易其稿，

最终合力完成了《红灯记》的

剧本改编。

“还有李少春，当年李玉

和的唱段、舞蹈动作等基本都

是由他设计的，李奶奶的唱段

是由李金泉设计的，那可真是

下了功夫，把英雄人物的形象

一下子就立起来了!”两年前，

在国家京剧院，记者见到了当

年曾在剧中饰演王连举的孙洪

勋老人，他是第一批参与《红

灯记》创排的演员。时年74

岁高龄的他，说起《红灯记》来，

仍是满眼的光彩。

同来的还有当年负责乐

队编配的张建民老人，时年

也已76岁了。老人说：“我

原来在中央音乐学院学作曲，

1964年京剧院要搞现代戏，

需要一些新文艺工作者加入，

刘吉典先生就把我叫来了。”

谈到《红灯记》的音乐创作，

清瘦的张建民老人十分谦虚，

他始终称自己是个“打杂的”，

“音乐方面一直是刘吉典领

导，李广伯也做了不少工作。”

李广伯是当时中国京剧院的

京二胡演奏者，由于李少春、

李金泉都不会记谱，就由他

负责理顺、记录他们设计的

唱段。

京剧“现代化"举步维艰

上世纪五六十年代，人们

热切地期待看到反映革命斗争
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和新生活、新气象的现代戏。

于是，各个剧团开始进行各种

内容与形式的改革和尝试，比

如加入西洋音乐、演绎现代人

物等等。

然而，用数百年来形成的

传统戏曲固定程式来演绎现代

戏，绝非易事。

“同样是跑圆场，我们过

去是勾着脚面跑，因为要表现

舞台上花旦的轻盈。如果演李

铁梅也那样勾着脚面、压着脚

步跑，那就太滑稽了。”刘长

瑜因扮演《红灯记》中的铁梅

而为全国人民所熟知和喜爱。

如今她虽已步入老年，眼神里

却依然透着少女般的天真活

泼。她告诉记者，京剧的“现

代化”让他们经历了一个异常

痛苦的过程。

刘长瑜坦言，自己当年饰

演李铁梅也曾走过一些弯路。

“铁梅是个小姑娘，按原来花

旦的演法，是甜美的、笑眯眯

的，踩着小碎步出场。铁梅却

不能这样，她要表达对侵略者

的愤恨。在这个问题上，周总

理就专门批评过我。”

“这是一个艰苦的再创造

过程，同时也是我们在戏曲道

路上发展的里程碑。”刘长瑜

回忆说。

在音乐的改良方面，张建

民他们也同样经历了一个漫长

而艰辛的过程。

“戏里有《国际歌》的旋

律，必须要表现气势，而只有

民乐队肯定不行，后来就根据

于会泳的经验，加入西洋乐

器，改成了大乐队，这在以前

的京剧里是没有的。”张建民

说，在这种中西乐器结合的

乐队中，既要表现出“气势”，

又要突出京剧的“三大件”(京

胡、京二胡、月琴)，是很难

做到的。“没有政治巨浪的冲

击，实行起来很困难，习惯形

成的阻力很大。所以说，这是

从思想上的革命到方法、技术

上的革命。”

戏里戏外的悲喜人生

当时，只要说错一句台词，

或在排练、演出中耽误了一点

时间，就成了“破坏样板戏的

内部敌人”，要召开大会进行

批判。

1966年“文革”爆发后，《红

灯记》被列为样板戏之首。然

而，这出样板戏的大多数创排

者，却未能与自己的作品一道

成为革命的“样板”，他们反

而经历了自己有生以来最黑暗

的一段时光。

阿甲、李少春、刘吉典等

人因为抵制江青，被打成“破

坏样板戏的反革命分子”，关

进“牛棚”，遭到批斗，受尽

屈辱。

刘长瑜因出身问题被打成

“狗崽子”、“修正主义黑苗子”，

大字报铺天盖地。周总理为了

帮助她，在一次会议上有意识

地说：“刘长瑜跟我一样，是

旧官僚家庭出身；但是她现在

也跟我一样，叛逆了她的家庭。

她演的((红灯记》是革命的戏

嘛。”由于总理的这番话，刘
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长瑜虽仍然挨整，却一直在演

李铁梅。

高玉倩被打成了“特务嫌

疑犯”。后来也是在周总理的

关怀下才得以解放，并在《红

灯记》中成功扮演了李奶奶。

袁世海也被江青一伙赶下

了舞台，他饰演的鸠山一角被

别人顶替。仍是在周总理的帮

助下，袁世海才得以重返舞台，

继续参演《红灯记》，只是“不

能挂名、不能谢幕”。

与同伴们的遭遇不同，钱

浩梁有幸成为《红灯记》中惟

一的“样板”人物。李少春被

关押后，李玉和一角由钱浩梁

正式担纲演出，他的名字也被

江青授意改成了“浩亮”。由

于钱浩梁的形象英武高大，颇

具英雄风范，他饰演的李玉和

得到了广大观众的认可。

江青对这位憨厚的年轻

演员颇为赏识，于是，钱浩梁

接连被提拔，后来竟担任了文

化部副部长。当时平步青云

的还有于会泳，他原为上海

音乐学院教师，专攻民族音

乐，对京剧的程式、唱腔尤

为内行，为《海港》、《智取

威虎山》等样板戏设计的唱腔

得到了江青的赏识，遂升任文

化部部长。

对于经历过这一切的人来

说，那段日子仍然像噩梦一样，

难以抹去。刘长瑜说，当年由

于长时期过度紧张，她一度患

了神经性皮炎，而另一位演员

因为说错了一句台词，惊恐过

度，从此患上了心脏病。
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回到人民手中的瑰宝

十年浩劫结束之后，阿

甲等人的冤案得到了彻底平

反。而与此同时，样板戏也渐

渐淡出了人们的视野，各地的

剧团都拿出大量的时间和精

力来恢复传统戏。

直到1987年，为了纪念

阿甲先生从艺60周年，现代

京剧《红灯记》作为纪念演出

剧目得以复排。在这一年，《红

灯记》的大多数原班人马(其

中李玉和由孙岳出演)时隔多

年重聚舞台，完美地重现了当

年的这部经典作品。

现任国家京剧院副院长

尹晓东见证了重演《红灯记》

时的盛况。“当时确实是盛况

空前。剧场的走廊上全站满

了人，演员在台上唱，观众

在下面跟着哼唱，连什么地

方该念什么台词都记得清清

楚楚。演出结束后，演员谢

幕谢了很长时间，观众都不

让他们离开⋯⋯”

贺敬之看完戏后，感慨

地对演职员们说：“《红灯记》

就像一个由人民创造的艺术瑰

宝，一度被坏人拿去了，现在

又回到了真正的创造者手中。”

从当年《红灯记》登上

舞台至今，一晃近半个世纪过

去了。如今，《红灯记》的唱

腔仍不时回响在全国各地的

文艺舞台上。在许多人心中，

它已经从当年的“样板戏”变

成了“怀旧戏”。步入老年的

人们，能够在它的旋律中找回
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逝去的青春岁月，而中青年人

则试图通过它来了解那个时

代所发生的故事。

《红灯记》原班人马今安在

在《红灯记》中扮演李

铁梅的刘长瑜，至今仍担任国

家京剧院艺术指导委员会主

任职务。她经常手把手地教

授年轻演员，从吐字、发音、

走台步等一点一滴着手，打下

扎实的基本功。已届耄耋的高

玉倩除了腿脚不便，需要靠轮

椅代步外，精神尚好。当年负

责作曲的刘吉典和饰演磨刀

人的谷春章等几位老演员也

都还健在。

当年的编剧翁偶虹、阿

甲，扮演鸠山的袁世海，扮演

小伍长的刘鸣啸以及担任美

术的郭大有、赵金生等都已辞

世。音乐方面的原班人马中，

鼓师、琴师和京二胡演奏者

均已作古，张建民仍然健在，

并一直在中国戏曲学院带研

究生。

或许有不少人很想了解

钱浩梁的近况。“四人帮”倒

台之后，钱浩梁被定为“犯

有严重政治错误，免于起诉”。

隔离审查数年后，他恢复了原

来的名字，又回到中国京剧院

等候分配。而于会泳则被定为

“江青反革命集团”成员，隔

离审查，其间服毒自杀。

1983年，年近五旬的钱

浩梁被调往河北省艺术学校

执教，受到艺校领导、师生

的热烈欢迎。多年来头一回

被人尊称为“钱老师”的他，

异常感激，眼里噙着泪花说：

“我是个犯过错误的人，组织

既然把我安排在这儿，我一定

努力工作⋯⋯”在艺校期间，

钱浩梁以突出的业务水平和

兢兢业业的教学态度，赢得了

师生们的普遍尊重。1992年

1月，钱浩梁应邀到济南出演

《龙凤呈样》。时年58岁的他，

演出中突然感到天旋地转，倒

在了舞台上，丧失知觉前的瞬

间，他遗憾而又无奈地看着大

幕“哗”地拉上了⋯⋯钱浩梁

得了脑溢血，1992年底被批

准病退回京，结束了河北省艺

校的教师生涯。

晚年的钱浩梁除了赋闲

休养，有时也看报、看电视。

据说，他最爱看体育节目，而

京剧节目基本不看。莫非这是

一个执著于京剧艺术的人难

以重返舞台的内心悲凉?如

今，钱浩梁夫妇过着半隐居生

活，除了与几个知根知底的老

朋友稍有来往，基本上闭门谢

客。一旦有人认出衰老了的

“李玉和”，他的老伴曲素英会

赶快掩饰说，“他只是长得有

些像而已”。他们从不主动与

外人说话，若有人上前搭讪，

他们也避犹不及，惟恐让人家

受到牵连，他们的思维似乎还

停留在几十年前。钱浩梁希望

人们忘了他，平安度过余生是

他最大的心愿。

只想被人们遗忘的钱浩

梁，无论是荣是辱，人们会真

的遗忘他吗?(D
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